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Rogelio Jiménez Pons, titular
de Fonatur, ofreció una confe-
rencia en Tulum para anunciar
el inicio de las asambleas de in-
formación y de consulta que se
realizarán en los 84 municipios
de influencia indígena por los
que pasaría el Tren Maya. 

El funcionario federal sos-
tuvo que el proyecto de nin-
guna manera devastará selva
ni ecosistemas, como algunos
organismos civiles aseguran.
Dijo que se han hecho muchos
señalamientos, críticas y des-
calificaciones al proyecto, sin
contar con el debido sustento.

“La mayoría de las selvas
se pierden producto de la ocu-
pación y devastación de la
gente marginada que llega a
establecerse en esos sitios, por
ello la idea es combatir la mar-
ginación e integrar a esas per-
sonas al proyecto”, dijo.

“Consideramos que al con-
trario, si no invertimos e in-
corporamos a las comunidades
que habitan en la selva, ento-
nes sí vamos a perder las sel-
vas”, consideró Reiteró que la
fecha signada se respetará para
el próximo 15 de diciembre y
la consulta será organizada por
la Secretaría de Gobernación.

Se detalló que a partir de es-
te jueves se abrió un proceso
de información que estará a
cargo del gobierno del estado
y los ayuntamientos.

Si bien, no se dio a conocer
el número de casillas ni su ubi-

cación, adelantaron que las ur-
nas para las comunidades ma-
yas estarán en Reforma (Ba-
calar), Cobá (Tulum), Xul-Há
(Felipe Carrillo Puerto) y X-
Hazil (Othón P. Blanco). Tam-
poco mencionaron el nivel de
participación que esperan.

Concluyó que esta consulta
se hará con los estándares más
altos a nivel internacional, y
anunció la presencia de obser-
vadores de la ONU.

ESPERAN PARTICIPACIÓN
DE 264 GRUPOS

INDÍGENAS

En la conferencia de prensa es-
tuvieron presentes dignatarios

mayas, a quienes no se presen-
tó por sus nombres, ni se les
dio el uso de la voz, pero que
acudieron para representar a
los grupos indígenas de la en-
tidad, de quienes se espera la
participación de al menos 264
comunidades, quienes estarán
en 15 asambleas informativas
que se realizarán este sábado.

Anabel López, del Instituto
Nacional de Pueblos Indígenas,
comentó que la campaña de in-
formación será en lengua maya
y las radios comunitarias la di-
fundirán. Mientras que las au-
toridades estatales y municipales
también darán a conocer dicha
consulta. “Se busca la legitimi-

dad. Es la oportunidad de de-
mostrar al resto de la república
el compromiso que se tiene aquí
con el Tren Maya”, apuntó.

CONSEJO DE
PROMOCIÓN TURÍSTICA

DE Q. ROO ENFRENTARÁ
RECORTE

El sector logró incrementar el
presupuesto del Consejo de
Promoción Turística de Quin-
tana Roo (CPTQ) a 750 millo-
nes de pesos, después de la de-
saparición de su organismo ho-
mólogo federal, no obstante,
al culminar el año, este fidei-
comiso termina sin haber ejer-
cido al 100% los recursos, y

en consecuencia, sufrirá un re-
corte para 2020.

Roberto Cintrón Díaz, pre-
sidente de la Asociación de
Hoteles de Cancún y Puerto
Morelos, lo confirmó, diciendo
que sostuvieron una reunión
con el CPTQ donde se les in-
formó que se reducirá el pre-
supuesto que se había logrado
incrementar. Lo anterior para
el líder hotelero, es entendible,
al haberse caído en un sube-
jercicio, pues el dinero es para
“ponerlo a trabajar” dijo y
“con base en los resultados lo-
grados, se podrían pedir más
recursos”, no de otra manera.

Asimismo, confirmó que

Tren Maya: Fonatur inicia asambleas 
de información para consulta indígena

La fecha para la consulta indígena sobre el Tren Maya se respetará para el próximo 15 de diciembre, de acuerdo a la Fonatur,
que inició proceso de información.

Derecho de réplica

2 Opinión

- Sostiene que el proyecto de ninguna manera devastará selvaPor José Luis
Montañez



¿Qué se espera de un mundo,
donde los mismos padres de fa-
milia violentan a sus hijos?, re-
cientemente hemos vivido en
el país, movimientos multitu-
dinarios que exigen seguridad
y que se garanticen los dere-
chos humanos de las mujeres,
que se implementen acciones
para que de una vez puedan ca-
minar sin miedo por las calles.
Se ven en marchas y encuen-
tros, madres de familia, denun-
ciando con dolor y rabia la pér-
dida de sus hijas, pero por otro
lado suceden también aberra-
ciones, donde son las mismas
madres quienes ponen a mer-
ced de los violadores a las in-
defensas niñas o peor aún, lo
que se vivió en Cancún, donde
padre y madre eran quienes ul-
trajaban a su hija.

Después de cuatro años de
violación sistemática de parte
de sus progenitores, una niña
de identidad reservada, por
motivos de respeto y seguri-
dad, denunció las atroces ac-

ciones de las que fue víctima,
por lo que los responsables
quedaron detenidos y vincu-
lados a proceso, con prisión
preventiva. Pero, ¿quién repa-
ra el daño? ¿Cómo se repara
el daño?, es difícil de pensar
que exista siquiera manera de
lograrlo. 

Los hechos ocurrieron en la
Región 74 de Cancún, donde
la menor habitaba con sus pa-
dres. Fueron cuatro años los
que debió soportar estas veja-
ciones, hasta que finalmente
se atrevió a denunciar los he-
chos, hace tan solo unos días.

LA MENOR
FUE RESGUARDADA

POR EL DIF
El padre y la madre, identifi-
cados como Ramón “N” y a
Alejandra “N”, fueron deteni-
dos por personal de la Fiscalía
Especializada en Delitos con-
tra la Libertad Sexual en la Su-
permanzana 21, luego de dar-
les a conocer los hechos por

los cuales eran detenidos y tal
parece ser que se sabían cul-
pables de sus actos, pues, se
dice, no opusieron resistencia
a la aprehensión.

En tanto, que la menor ya
se encuentra en resguardo,
en la Casa Filtro del Sistema
para el Desarrollo Integral de
la Familia (DIF); donde re-
cibe apoyo psicológico, mé-
dico y jurídico. A su vez, la

Comisión Ejecutiva de Aten-
ción a Víctimas del estado de
Quintana Roo ya colabora
con la Fiscalía General del
Estado para garantizar el bien
de la pequeña.

Mientras tanto. se reitera la
exigencia a las autoridades para
tomar cartas en el asunto y a la
ciudadanía la recomendación
de sumarse a cada acción que
represente un avance en el te-

ma de la erradicación de este
mal que lacera a nuestra socie-
dad, pues curiosa y lastimosa-
mente apenas este 25 de no-
viembre se conmemoró el In-
ternacional para la Eliminación
de la Violencia Contra la Mujer
y en la misma semana infor-
mamos en este espacio sobre
el asesinato de otra y ahora la
violación de una menor, de par-
te de sus propios padres.
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pese a la caída del 4% sufrida
hasta septiembre, durante las
últimas fechas el sector hote-
lero se ha podido recuperar,
con un promedio de 80% de
ocupación esperado para no-
viembre, mientras que esperan
que incremente aún más para
diciembre e incluso en el pri-
mer trimestre del año. “La re-
alidad es que la ocupación está
estable. Octubre se recuperó
en el mismo mes, noviembre
ya está mejor, y en diciembre
hay hoteles con sobrecupo”.

RECONOCEN
BAJA DE PASEANTES
NORTEAMERICANOS

Si bien se ha sufrido una caída
en el mercado norteamericano,
el funcionario celebró que esa
pérdida de turistas no ha gol-
peado tan fuerte la entrada de

dinero al destino turístico,
puesto que se ha logrado un
equilibrio, al incrementar los
paseantes nacionales, sudame-
ricanos y europeos.

Finalmente, sobre el arran-
que de una campaña de recu-
peración de accesos por parte
de la Zofemat, que inició con
el derrumbe de una barda en
Puerto Juárez, Cintrón Díaz
afirmó que “nadie puede estar
por encima de la ley, de modo
que si alguien no respetó las
normas, debe someterse a esta
corrección. Son evidentes las
quejas sobre la falta de accesos
y que se vulnera la Zofemat,
sí que debe perseguirse a quien
otorgó estos permisos, incluido
el que autorizó 3 mil cuartos
más en la Zona Hotelera (pro-
yecto Grand Island Cancún)”,
concluyó.

CPTQ enfrentará a recorte presupuestal en 2020, pues cierran este año sin ejercer el cien
por ciento de lo recibido.

DETIENEN A PADRES
VIOLADORES EN CANCÚN

Ramón “N” y a Alejandra “N” fueron detenidos por personal de la Fiscalía Especializada en
Delitos contra la Libertad Sexual.
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Tulum.- “En Quintana Roo, el gobierno
del estado ha estado trabajando en el
proyecto del Tren Maya, en coordina-
ción con el gobierno federal, para que
la trayectoria y la inversión en estacio-
nes y paradas llegue a la gente que más
lo necesita, que requieren mayor desa-
rrollo y crecimiento”, expresó el gober-
nador Carlos Joaquín.

Durante la conferencia de prensa,
celebrada en esta ciudad para dar a co-
nocer los procesos de la consulta para
el Tren Maya, el gobernador de Quin-
tana Roo dijo que para quienes viven
en el estado será un medio de transporte
adecuado, y un atractivo para el turismo,
además de las posibilidades de traslado,
y también un sistema de carga a lo largo
de la trayectoria del tren.

Carlos Joaquín encabezó la confe-
rencia de prensa, en la que también es-
tuvieron el director general de Fonatur
,Rogelio Jiménez Pons, y la coordina-
dora de la transversalidad del Instituto
Nacional de los Pueblos Indígenas (IN-
PI), Anabel López.

El gobernador afirmó que este pro-
yecto representa una posibilidad de más
inversión para al crecimiento de Quin-

tana Roo, pero sobre todo hacia las zo-
nas sur y centro del estado, lo que per-
mite seguir avanzando en la búsqueda
de la disminución de las desigualdades.

Previamente, el gobernador Carlos
Joaquín participó en una presentación
para las comunidades indígenas ante
dignatarios mayas, presidentes muni-
cipales e invitados con el fin de im-

pulsar la consulta que tiene por obje-
tivo establecer acuerdos con los pue-
blos que se encuentran en el área de
influencia del proyecto, así como mo-
tivar su participación en la implemen-
tación y la distribución justa y equi-
tativa de los beneficios.

Edilberto Chablé Catzín, juez tra-
dicional maya del Centro Ceremonial

de la Cruz Parlante, dijo que dar a co-
nocer al pueblo los trabajos que se van
a realizar es importante.“Nuestra in-
quietud es saber qué va a pasar con los
que hacemos milpa y los que salimos
a vender nuestros productos. Eso vamos
a plantear. También que los recursos
bajen a nosotros para que nuestros hijos
puedan estudiar”, expresó.

Gabino Cruz Yeh, general maya
del Centro Ceremonial Chancah Ve-
racruz y secretario del Gran Consejo
Maya, expresó que el sábado 30 ten-
drá una reunión en X-Hazil y ahí los
dignatarios, los comisariados, los sub-
delegados y los alcaldes tomarán la
decisión de cómo se va hacer el tra-
bajo del Tren Maya.

“Creo que es muy fructífero. Es
buen momento para aceptar que pase
el Tren Maya, porque va a venir mucho
beneficio, no solamente para nosotros,
sino también para todo Quintana Roo”,
comentó.

El director general de FONATUR
explicó que el 15 de diciembre se re-
alizará la consulta ciudadana, que in-
cluye a las comunidades indígenas para
definir si se realiza o no el proyecto del
Tren Maya. “Es un ejercicio democrá-
tico que legitimará la decisión que se
tome”, afirmó.

Jiménez Pons agradeció al gober-
nador Carlos Joaquín por el trabajo
coordinado que se ha realizado en torno
al proyecto del Tren Maya. “Si bien es
un proyecto federal, en la práctica es
un proyecto para el sureste”, añadió.

Carlos Joaquín encabezó la
conferencia de prensa, en la que
también estuvieron el director

general de Fonatur, Rogelio Jiménez
Pons, y la coordinadora de la
transversalidad del Instituto
Nacional de los Pueblos 

Indígenas (INPI), Anabel López.

El datoCon el proyecto del Tren Maya

Q. Roo trabaja para impulsar 
desarrollo de zonas indígenas

Carlos Joaquín encabezó la conferencia de prensa, en la que también estuvieron el director de Fonatur
Rogelio Jiménez Pons, y la coordinadora de la transversalidad del INPI, Anabel López.

Se avanza en la disminución de las desigualdades: Carlos Joaquín

Chetumal.- Para impulsar la región sur
de Quintana Roo, la titular de la Secre-
taría de Finanzas y Planeación Yohanet
Torres Muñoz sostuvo una reunión de
trabajo con dirigentes de la Cámara Na-
cional de Comercio Servicios y Turismo
de Chetumal- Tulum (CANACO-
SERVYTUR) con el fin de escuchar
sus propuestas y solicitudes para incen-
tivar la economía de la región.

Al respecto, Torres Muñoz dijo que
“este es un gobierno abierto que debe
garantizar diálogos efectivos con em-
presarios y promover la participación en
conjunto del gobierno de Carlos Joaquín
y la sociedad, para implementar políticas
públicas adecuadas y así mejorar la efec-
tividad de las instituciones públicas”.

A la reunión asistió el presidente de
la Canaco- Servytur, Eloy Quintal Ji-
ménez, así como proveedores de pro-
ductos y servicios en el sur del Estado,

quienes manifestaron sus inquietudes
y despejaron las dudas sobre los com-
promisos contraídos y el presupuesto
del próximo año hacia sus empresas.

La encargada de las finanzas esta-
tales acordó que: “Mensualmente nos
reuniremos con los diferentes sectores
empresariales con el fin de seguir tra-
bajando en conjunto para fortalecer el
crecimiento en la inversión privada y
buscar la prosperidad en la economía
de nuestro Estado, que es el principal
generador de empleos formales”.

El sector empresarial se mostró
agradecido con la titular de la SEFI-
PLAN por el apoyo recibido durante
la reunión, ya que se mostró con toda
la disposición y abierta al diálogo, en
búsqueda de alternativas que benefi-
cien a la toma de decisiones favora-
bles para generar más y mejores opor-
tunidades para todos.

En un gobierno abierto se garantizan diálogos efectivos 

Empresarios presentan propuestas para crecimiento del sur 

La SEFIPLAN atiende las propuestas y solicitudes de los empresarios.
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Chetumal.- Las diferentes cor-
poraciones de seguridad de los
tres órdenes de Gobierno pusie-
ron en marchas un operativo
conjunto para mantener seguras
las carreteras de Quintana Roo.
De este modo la Fiscalía General
del Estado (FGE) se sumó con
un puesto de revisión para inhi-
bir el delito en el entronque X-
Tomoc-Miguel Hidalgo, en el
sur del Estado.

Informaron que la FGE par-
ticipó con cuatro unidades y 20
elementos de la Policía Minis-
terial, que se sumaron al trabajo
de la Marina, Policía Federal,
Policía Estatal, Policía Rural y
Policía Municipal.

El organismo recomendó a
la ciudadanía que se aproximen,
cooperen y confíen en el trabajo
de investigación de las autori-
dades estatales, para dar con los
delincuentes y estos sean pre-
sentados ante los tribunales.

En tanto, integrantes de la

XVI Legislatura del Estado de
Quintana Roo aprobaron un pun-
to de acuerdo para solicitar a la
Guardia Nacional, así como a los
titulares de seguridad pública fe-
deral y estatal y a los once ayun-
tamientos de la entidad, para que
se incremente la vigilancia en las
carreteras de la entidad.

Por lo que el Pleno Legisla-
tivo aprobó con 21 votos a favor
y 2 en contra el punto de acuer-
do, que fue motivo de un intenso
debate, puesto que consideran
importante tomar acciones ur-
gentes y eficaces para encontrar
las soluciones a la problemática
de la inseguridad, lo anterior de-
rivado de los hechos recientes
ocurridos en carreteras estatales
y federales.

Finalmente, coincidieron
en que las autoridades de los
tres niveles de gobierno deben
trabajar de manera coordinada,
para reforzar los mecanismos
de vigilancia que devuelvan a
los quintanarroenses la paz y
la tranquilidad.

Informaron que la FGE
participó con cuatro unidades
y 20 elementos de la Policía
Ministerial, que se sumaron al
trabajo de la Marina, Policía

Federal, Policía Estatal, Policía
Rural y Policía Municipal.

El datoPara prevenir e inhibir delitos 

En marcha, el operativo de
carreteras seguras en Q. Roo

Autoridades de los tres niveles de gobierno deben trabajar de manera coordinada, para reforzar los mecanismos
de vigilancia en carreteras.

Participan elementos de corporaciones policiacas, de  FGE y de Marina

Anuncia Zofemat en Cancún

Comienza el plan nacional de recuperación de playas
Cancún.- Autoridades de la Zona Federal Marí-
timo Terrestre (Zofemat) informaron sobre el
arranque del Movimiento Nacional para la Re-
cuperación de los Accesos Públicos a las Playas,
que se habían visto invadidos por bardas que im-
pedían el acceso a los paseantes, además de que
afectaban la vista del paradisiaco destino.

El director general de Zofemat, Rodrigo
Hernández, declaró que este tipo de acciones
van en respuesta a la promesa hecha por el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, quien
aseguró que se recuperarían las entradas a los
arenales de todo el país. “Estamos en segui-
miento a recuperar todos los accesos a las pla-
yas que antes teníamos y usábamos los quin-
tanarroenses y me cuento como quintanarroen-
se porque soy de Cancún”, aseveró.

Si bien, este plan será aplicado a todo el país,
celebró que “Su inicio ha sido dado a conocer
este jueves en Quintana Roo y las primeras ac-
ciones se han tomado aquí, con lo que se refrenda

el compromiso que tenemos con mejorar los es-
pacios naturales para nuestros visitantes”, señaló. 

El funcionario aseguró que se trabajará en  la
reapertura de 3 primeros accesos: Playa Chac
Mo Chuc (Isla Blanca), donde hubo ya una de-
molición y tienen plazo para tirar la barda y per-
mitir entrar; Punta Venado (parte continental de
Cozumel); y Chemuyil-Chemuyilito (Xcacel-
Xcalelito), que pertenece al municipio de Tulum.

Lo mismo, dio un ultimátum a los hoteles
Live Aqua y Fiesta Americana, para que en un
plazo no mayor a 15 días a partir de ayer, abran
un acceso público, gratuito y digno.

Así, al término de la conferencia de prensa,
se dio inició a un fuerte operativo por medio del
cual se realizó el derrumbe de bardas de estable-
cimientos de Puerto Juárez que bloqueaban el
paso hacia la playa, por supuesto, dijeron que
esta recuperación de los espacios y limpieza. Será
de manera gradual, hasta conseguir los resultados
que han prometido a locales y paseantes. 

Se trabajará en  la reapertura de 3 primeros accesos: Playa Chac Mo Chuc,
Punta Venado y Chemuyil-Chemuyilito.
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Cancún.- En Quintana Roo activistas a través de una mani-
festación pacífica pidieron despenalizar el aborto a favor de
quienes eligen no traer vida por diversas circunstancias, a fin
que dicho procedimiento se realice de manera segura y legal.

Vanessa González Rizzo, integrante de Derechos, Au-
tonomías y Sexualidades (DAS Cancún) informó que pe-
dirán a los diputados analizar una iniciativa de reforma para
despenalizar el aborto, que no revisó la anterior legislatura,
que ingresó el ejecutivo estatal luego de una recomendación
internacional. 

Anunció, que durante la manifestación informaron sobre
los causales de aborto actualmente contemplados por la
ley, la legislación federal, derechos reproductivos y otros
temas relacionados.

Criticó que en Quintana Roo el aborto sólo se apruebe
en caso de que sea espontáneo, de que la vida del producto
o de la madre esté en riesgo, o de que sea fruto de violación;
en cualquier otro caso se contempla castigo para la madre
y para quien lo facilite.

Critican que en Quintana
Roo el aborto sólo se

apruebe en caso de que sea
espontáneo, de que la vida
del producto o de la madre
esté en riesgo, o de que sea

fruto de violación.

El datoExigen reforma para su despenalización

Con marcha pacífica en BJ, 
activistas piden aborto legal 
Demandan respetar los derechos de las mujeres 

ICA denuncia falta de apoyo 
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Política de austeridad afecta a la cultura en Quintana Roo
Chetumal.- Dada la política de austeridad adoptada
por el gobierno federal, autoridades del Instituto
de Cultura y las Artes (ICA), denuncian que han
tenido que trabajar con recursos limitados, lo cual
golpea directamente a los festivales internacionales
que se realizan en la entidad.

Por lo anterior, Jaqueline Estrada Peña titular
del instituto, declaró que ya se solicitó un au-
mento en el presupuesto 2020. “Hubo una dis-
minución en el presupuesto de este año de entre
un 80 y 90 por ciento en Quintana Roo. Este
año fue muy fuerte el recorte que tuvimos, por
lo que esperamos que el próximo año nos vaya
mejor”. Y agregó, que en 2019 se les otorgaron
aproximadamente 65 millones de pesos, para
cubrir todos los egresos del ICA.

Explicó que los gastos van desde los sueldos de
todos los colaboradores del instituto, pago de ser-
vicios como luz, agua, mantenimiento de los edi-
ficios, materiales de oficina, hasta la realización del
Festival Internacional de Cultura del Caribe, además
apoyos a la zona maya y llevar actividades culturales
a colonias y otras comunidades, por lo que el recurso
no les ha sido suficiente para cubrirlo todo. 

La directiva de la mencionada dependencia
estatal, planteó la idea de un incremento a 72 mi-
llones de pesos, para el presupuesto 2020 que será
empleado en programas ya establecidos. Final-
mente aseguró que pese a la limitación en el re-
curso económico, se han podido realizar todos los
programas culturales que se tienen calendarizados
durante el año.

Activistas pidieron despenalizar el aborto en el estado a favor de quienes eligen no traer vida por diversas circunstancias.

La directiva de ICA planteó la idea de un incremento a 72 millones de pesos, para
el presupuesto 2020.
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Cancún.- A pesar de que fue publicada la Ley
de Bienestar y Protección Animal en el estado,
los cinco mil boletos previstos para la corrida
taurina del próximo 20 de diciembre por el ani-
versario de la Plaza de Toros en Cancún, con-
tinúan a la venta, según informaron los orga-
nizadores del evento que argumentan que esta
fecha fue programada antes de la entrada en
vigor de la citada ley.

Jorge Ávila Garibay, matador en retiro y em-
presario taurino, afirmó que se mantiene la fun-
ción, a pesar de que entró en vigor la Ley de
Bienestar y Protección Animal del estado, que
entre otros espectáculos, prohíbe las corridas de
toros. “La corrida de toros del 20 de diciembre
no se va a mover, porque es el 30 aniversario de
la Plaza de Toros Cancún, es una fecha que no
se mueve. La autorización para dar la corrida de
toros no tiene ningún problema con la ley de
prohibición, puesto que es posterior a que no-

sotros anunciamos la función”, señaló. La venta
de los boletos en la taquilla de la Plaza de Toros
continúa e incluso aun exhiben propaganda con
precios que van desde los 350 hasta los mil 700
pesos, y a través de internet, de los 365 hasta los
mil 870 pesos, según la sección que se elija en
el aforo.

Ávila Garibay apuntó que esta ley da una
estocada importante a los empresarios taurinos
y a las familias que  de esto dependen, pues
explicó que “al menos para esta presentación
se crearon alrededor de 60 empleos directos y
más de 300 indirectos, que van desde los va-
queros de la ganadería, hasta los transportistas
que traen los toros y los ‘cubeteros’ que venden
refrescos, cervezas, almohadillas, comida y
otros productos antes, durante y después del
espectáculo, así como de los restaurantes que
están alrededor de plaza”.

Finalmente, aseveró que esta función será la
primera en realizarse en Cancún desde el 15 de
marzo de 2017.

Nueva legislación de protección animal

La corrida de toros en
Cancún fue programada
antes de promulgarse ley 

El empresario taurino Jorge Ávila Garibay argumenta que las corridas de toros
son una fuente de empleos para quintanarroenses.  

Cancún.– En el país, tres de cuatro personas son
víctimas de un delito cibernético, por no tener las
precauciones necesarias cuando navega por inter-
net, que beneficia de manera directa a las bandas
de delincuentes, y partidos políticos.

A nivel Latinoamérica, México ocupa el
segundo lugar en temas de corrupción, y el ter-
cero en robo de identidad, que, no está tipifi-
cado como un delito grave según informó, Iván
Rodríguez Martínez, director de la Revista Ro-
bo de Identidad MX.

El especialista de visita en Cancún, precisó
que dicho delito suele incrementarse en los destinos
turísticos y en temporadas vacacionales, sobre
todo en usuarios de las redes de internet.

Insistió, que el robo de identidad en el país,
es un problema serio y recurrente que realizan
bandas de delincuentes, en agravio de la economía
de los usuarios de tarjetas bancarias, que muchas
veces ignoran las recomendaciones de los bancos,
Condusef y Profeco. 

Así, también aseguró, que dicha práctica, tam-
bién la realizan los partidos políticos, pero a di-
ferencia de los delincuentes, estos utilizan los datos
personales para incrementar su padrón y beneficiar
su instituto político con dicha información.

Suele incrementarse en los destinos turísticos

Escala el robo de identidad en México: especialista

En el país, tres de
cuatro personas son
víctimas de un delito
cibernético, por no
tener las precauciones
necesarias cuando
navegan por internet,
afirma el especialista
Iván Rodríguez
Martínez, de la revista
Robo de Identidad MX 

Aclaran organizadores que se mantiene festejo de aniversario
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La secretaria ejecutiva de la Comisión Económica
para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bár-
cena, descartó que México se encuentre en recesión
pese al bajo crecimiento mostrado en este 2019.

La funcionaria comentó que el organismo in-
ternacional bajó a 0.2 por ciento su pronóstico de
crecimiento para la economía mexicana en el año
en curso. “Nosotros no creemos que México esté
en recesión, nuestra proyección es de 0.2 por cien-
to, a pesar de tener este entorno incierto relacionado
con la inversión”, manifestó. 

Durante la presentación del informe anual “Pa-
norama Social de América Latina 2019”, consideró
que la incertidumbre financiera se debe a retrasos
en la ejecución del presupuesto, baja inversión
público-privada y la tardanza en la ratificación del
T-MEC con Estados Unidos y Canadá, en un país
como el nuestro, que no sólo cambió de gobierno,
sino de modelo y que plantea un nuevo rumbo en
materia de política económica.

“Nosotros no creemos que México esté en re-
cesión, ya dijimos nuestra proyección es de 0.2
por ciento, con este entorno incierto relacionado
con la inversión, pero esperamos que en el 2020
haya una recuperación importante del crecimiento,
porque habrá sin duda mayores inversiones en in-
fraestructura y en el aumento del consumo, sobre
todo de los hogares más pobres”, manifestó.

Barcena señaló que entre 2014 y 2018 la po-
breza total en México se redujo a un ritmo de 2.1

por ciento por año, donde actualmente se sitúa el
41.5 por ciento de la población, mientras que la
pobreza extrema, que aumentó entre 2008 y 2014,
afecta a 10.6 por ciento de la población, que es un
tema que preocupa.

La secretaria ejecutiva de la CEPAL dijo que
se esperan mejores resultados gracias al incremento
significativo en el salario mínimo, que era el más
bajo de América Latina y en las transferencias
monetarias a los hogares de escasos recursos, como
la pensión universal para los adultos mayores.

Subrayó que para mejorar la economía se tiene
que hacer un análisis de la política tributaria, donde
ya se avanzó eliminando privilegios en la condo-
nación de impuestos y la reducción de salarios de
altos funcionarios, pero advirtió, que tarde o tem-
prano se tendrá que discutir la creación o aumento
de impuestos.

“Yo sé que México ha anunciado que no quiere
hacer reformas tributarias en relación a los im-
puestos, pero creo que tarde o temprano vamos a
tener que llegar a ese punto, porque en verdad el
tema de la estructura tributaria, los ingresos di-
rectos, sobre todo de los deciles más ricos es un
tema que se tendrá que abordar”, indicó.

Agregó que además se debe mejorar la calidad
y eficiencia del gasto público, que este año tuvo
muchos problemas, fortaleciendo herramientas
para la inclusión laboral y para que haya una mayor
inversión del sector privado.

“Nosotros no creemos que
México esté en recesión, nuestra
proyección es de 0.2 por ciento,
a pesar de tener este entorno
incierto relacionado con la
inversión”, manifestó la
secretaria ejecutiva

El datoPese al bajo crecimiento, este año

Descarta la Cepal que 
México esté en recesión
Prevé que para 2020 el incremento del PIB será mucho mejor

Polémica por supuesta designación de “narcoterroristas”

AMLO pide respeto y tolerancia por llamado de los LeBarón
Ante la recriminación que se manifestó en
redes sociales en contra de la familia LeBarón
por el llamado que hizo al presidente de Es-
tados Unidos para que declarara como terro-
ristas a los integrantes del crimen organizado,
el presidente Andrés Manuel López Obrador
hizo un llamado al respeto y la tolerancia.

Durante su conferencia mañanera y ante
una pregunta de un reportero aprovechando
que abordaba el tema de la xenofobia, el
desprecio y la falta de fraternidad, el ejecu-
tivo federal no quiso ahondar en el tema por
la celebración del Día de Acción de Gracia
en los Estados Unidos, pero aclaró que habrá
tiempo para ello.

“Quede ayer de no hablar del tema, es
el Día de Acción de Gracias, y reiteramos
nuestro reconocimiento, nuestro respeto a
los estadounidenses, para ellos es un día muy
importante y no es el mejor día … no sería

prudente tratar el tema.“Si les parece mañana
podemos hablar ya del asunto y si decir que
nos respetemos, que no haya confrontación
que no haya insultos, que haya tolerancia,
que podamos todos exponer nuestras ideas
sin faltarle el respeto al adversario, nada más
eso, respeto y ya mañana hablamos mañana
hablamos sobre el tema”.

El pasado 4 de noviembre nueve inte-
grantes de la familia LeBarón, incluyendo
seis niños, fueron asesinados a balazos por
un grupo de sujetos que se desplazaban en
tres camionetas en una carretera entre Chi-
huahua y Sonora.

A raíz de la masacre, integrantes de la fa-
milia LeBarón, que tienen nacionalidad me-
xico-estadounidense solicitaron el apoyo en
la investigación del gobierno norteamericano
y que se declare terroristas a las bandas del
crimen organizado que operan en México.

Andrés Manuel López Obrador hizo un llamado al respeto y la tolerancia sobre el llamado
de la familia LeBarón.

Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la Cepal, descartó que México se encuentre
en recesión pese al bajo crecimiento.
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COMO SIEMPRE, los pleitos son
por amores de hombres y mujeres,
por poder o por dinero, y los golpes
entre Televisa y la familia Alemán
nos muestran que en la realidad, esto
de los pleitos por dinero va en serio,
total lo del agua al agua, porque na-
die duda de que de un lado y del
otro, la enorme riqueza acumulada,
ha sido robada y saqueada al pueblo
de México por el camino de la po-
lítica, unos, por conspiración propia
en el poder, y los otros, porque se
convirtieron en los “soldados del
Presidente”, es decir, dieron “las
pompis” por las concesiones y las
riquezas…

y como lo estuvimos adelantan-
do, los “fifís”, los norteamericanos-
mexicanos y “los chayoteros” des-
plazados del poder, pues reclamaban
y berreaban a Estados Unidos de
que declararan “terroristas” a los
grupos de la delincuencia organiza-
da que operan en México, gracias
a sus consumos y a su protección,
porque para nadie es un secreto de
que los verdaderos jefes de la mafia,
a nivel mundial, son los norteame-
ricanos, y que las mafias mexicanas,
no son más que sus “gatos” y obe-
decen en todo a lo que les dictan
desde Estados Unidos. Por supuesto
que la declaración de que son terro-
ristas no es para eliminarles y com-
batirles, es el pretexto para tener las
puertas abiertas a la invasión y las
operaciones político-militares que
los “gringos” hagan en el país, por-
que al final de cuentas, lo que quie-
ren, son las reservas de energéticos,
minerales, agua, gentes de bajos sa-
larios y poder saquear al país como
se les venga la gana.      
Y COMO AL PARECER, EL ÚNI-
CO PANISTA CONGRUENTE,
ES EL “JEFE” DIEGO, éste llama
a apoyar al Presidente, para que los
norteamericanos no puedan invadir
al país, pero lo que es un hecho, es
que ya tienen la puerta abierta gra-
cias a los “chayoteros” que se de-
dicaron, con las instrucciones grin-
gas y con su visceralidad, en de-
mandar que los “gringos” entren a
México con el pretexto de que de-

ben terminar con la inseguridad, ol-
vidando que, ellos, son los creadores
de esta inseguridad y matazón que
tenemos en México.

Recordemos que la misma treta
utilizaron cuando invadieron Texas,
y se quedaron con más de la mitad
de nuestro territorio. Usaron a los
famosos “gringos” que estaban en
calidad de colonos para tener la fuer-
za suficiente e invadirnos, con el
pretexto de que ellos querían su in-
dependencia, y claro, nos “chinga-
ron” la mitad del país. Ahora, con
los LeBarón, piensan que tienen de-
recho a que, teniendo la doble na-
cionalidad: “gringa” y mexicana,
pueden tener el pretexto de meterse
a invadirnos con el cuento de que
terminarán con los mafiosos, sin de-
cirnos que los grandes mafiosos, y
los que en verdad controlan a los
grupos de delincuentes, están en Es-
tados Unidos, y están en jauja, ya
que ellos tienen las armas y el di-
nero, lo demás, son cuentos chinos.

Lo curioso es que los famosos
grupos de “izquierda” se quedan sin
hacer nada, sin manifestarse, sin mo-
vilizarse ante este amago de invasión
norteamericana, y cuando un gobier-

no no cuenta con ese apoyo popular,
está desprotegido y en desventaja,
y no importa que sean solamente los
de “izquierda”, ya nos demostró el
“Jefe” Diego que existe un espíritu
nacionalista en otros grupos que de-
ben manifestarse e impedir que, los
LeBarón, sean parte de este jueguito
perverso, que tiene como finalidad
la invasión del país. Por esa razón,
existen muchas dudas sobre los enor-
mes recursos que cuentan esas fa-
milias y de cómo se han venido
apropiando de territorios en la zona
fronteriza, y de cómo, las mismas
iglesias protestantes, han venido ha-
ciendo su labor para dividir a las co-
munidades en el país, con el cuento
de que ellas sí brindan ayuda a los
que se convierten a sus iglesias y tie-
nen como base el que evitan el que
se consuman bebidas alcohólicas, y
así, en las comunidades indígenas,
aprovechando el que están cansadas
de los tratos y de los robos y saqueos
de muchos curas que solamente an-
dan viendo a quién violan o le ponen
cuernos, pues los grupos, se cam-
bian, porque al final de cuentas, una
u otra religión, para ellos, es lo mis-
mo, siempre y cuando los libren del

pecado, pero si además les apoyan,
pues mejor, si no han pensado este
tipo de invasión es tiempo de que la
vean con claridad, con el ejemplo
de lo sucedido en Bolivia, Guate-
mala, El Salvador, Nicaragua, Hon-
duras y en el Brasil, así que, ellos,
tienen sus avanzadas, y nosotros
contamos con millones de parientes
en los Estados Unidos, que sufren
discriminación y marginación de
parte de los grupos racistas blancos.

Entendemos que Trump tiene
esta gran oportunidad para buscar
los apoyos de los reaccionarios nor-
teamericanos, que se las queman
por hacer nuevas guerras y robarse
lo que puedan en el inter, pero debe
considerar que en México, inde-
pendientemente del grupo entre-
guista y reaccionario que les ayuda
y apoya, los mexicanos, muestran
y mostrarán la casta de patriotas y
nacionalistas, y si quieren la guerra
en las faldas de su país, pues po-
drían tener enormes problemas, ya
que tienen muchos grupos contra-
rios que desean eliminar a los gran-
des capitalistas del poder y narco-
traficantes y señores de la guerra
en el gobierno “gringo”.

“La puntita”, nada más

Recordemos que 
la misma treta

utilizaron cuando
invadieron Texas, y
se quedaron con
más de la mitad de
nuestro territorio.

Usaron a los
famosos “gringos”
que estaban en

calidad de colonos
para tener la fuerza

suficiente e
invadirnos, con el

pretexto de que ellos
querían su

independencia.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

socrates_campos8@yahoo.com.mx

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!
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Senadores y diputados de todos los parti-
dos rechazaron ayer en forma unánime
que el presidente de EU Donald Trump
pretenda clasificar a los cárteles mexica-
nos como terroristas.

Y apoyaron que el presidente Andrés
Manuel López Obrador busque una nego-
ciación en EU para que el mandatario esta-
dounidense reconsidere su decisión de cali-
ficar como terroristas a organizaciones cri-
minales en México.

En sus intervenciones en tribuna, el se-
nador de Morena, Héctor Vasconcelos; la
panista Alejandra Noemí Reynoso; la
priísta Vanessa Rubio; Dante Delgado de
MC; la petista Nancy De la Sierra; María
Leonor Noyola del PVEM; Miguel Ángel
Mancera del PRD y el independiente Emi-
lio Álvarez Icaza

Reconocieron que, si bien, cada país es
soberano en hacer las declaratorias que
quiera, esta pretendida declaratoria de terro-
rismo de Trump sobre cárteles mexicanos
amenaza a la soberanía de México, y “eso
es inadmisible”, indicaron.

En San Lázaro, los coordinadores parla-
mentarios del PRI, René Juárez; de En-
cuentro Social, Jorge Arturo Argüelles;
del PT, Reginaldo Sandoval; de MC, Iz-
cóatl Tonatiuh Bravo; del PVEM, Arturo
Escobar, y del PRD, Verónica Beatriz
Juárez encabezados por el de Morena, Ma-
rio Delgado, externaron su preocupación
por esta amenaza.

La posible consecuencia sería, indicaron,
la aplicación de una política intervencionis-
ta que intente usar la amenaza o el uso de la
fuerza en las relaciones entre los dos países.

El pronunciamiento, emitido por la Junta
de Coordinación Política, refrenda el interés
del Congreso mexicano de impulsar una
buena relación bilateral y de ir a un diálogo
diplomático de alto nivel entre las fuerzas
políticas de ambos países.

Se requiere, agregaron, atender la agenda
binacional conjunta en materia de preven-
ción del delito y seguridad ciudadana, tráfico
de armas y financiamiento ilícito, así como
emprender estrategias comunes y de coope-
ración en el desarrollo regional sostenible ba-
sado en la paz, el respeto y la promoción de
los derechos humanos, subrayaron.

SENCILLAMENTE INACEPTABLE
Luego de que miembros de algunas organi-
zaciones de víctimas alertaron a senadores
de las Comisiones Unidas de Gobernación,
Derechos Humanos y de Justicia del Senado

de que alguna de las aspirantes a presidir la
Comisión Ejecutiva de Atención a Vícti-
mas, dijo que repartirían dinero para alcan-
zar apoyos en sus aspiraciones, Ricardo
Monreal, presidente de la Junta de Coordi-
nación Política del Senado calificó de inad-
misible el intento de soborno.

El pasado 25 de septiembre el presidente
Andrés Manuel López Obrador propuso
al Senado considerar a Mara Gómez Pé-
rez, Melba Adriana Olvera Rodríguez y a
María de los Ángeles Haces Velasco como
su terma para la presidencia de Comisión
Ejecutiva de Atención a Víctimas .

La denuncia se hizo el miércoles durante

el segundo día de diálogo con familiares y
representantes de colectivos de víctimas de
desapariciones y de desplazamiento forzado
de sus comunidades por la delincuencia or-
ganizada, con senadores.

El senador Ricardo Monreal calificó de
reprobable e inadmisible cualquier intento
de cohecho o de soborno por cualquiera a
que las denuncien y sentenció que quien re-
sulte evidenciada será descartada del proce-
so de selección.

CERO AUMENTOS EN EL SENADO
En otro orden, Monreal indicó que, a dife-
rencia de los diputados, los y las senadores
y senadoras no aumentarán ni reducirán los
montos de sus dietas ni de aguinaldos, “ya
que seguimos en el régimen de austeridad”,
enfatizó.

Y solicitó a su homólogo en la Cámara de
Diputados, a Mario Delgado, que se intro-
duzca una fe de erratas en el Presupuesto de
Egresos, cuya aprobación es exclusiva de los
diputados, ya que en una parte se dice que la
dieta de los senadores será la misma de 2019,
y en otra dice que se reduce de 105 a 75.

MORENO, PRESIDENTE
DE LA COPPPAL

Ayer, en la desde hace meses convulsionada
ciudad capital Managua, Nicaragua, y ro-
deado por unos 80 líderes socialistas y so-
cialdemócratas de América Latina, el líder
nacional del PRI, Alejandro Moreno, fue

elegido por unanimidad como presidente de
la Conferencia Permanente de Partidos Po-
líticos de América Latina y el Caribe.

Con ello, este importante organismo po-
lítico continental, creado a fines de los 70
por el veracruzano Gustavo Carvajal Mo-
reno, quien entonces también era presidente
del PRI, recobra vitalidad dentro de un con-
texto latinoamericano sumamente agitado
social y políticamente.

El campechano Moreno Cárdenas llega
la dirigencia de la COPPPAL para un perío-
do de 2019 a 2023.

Este foro político agrupa a más de 60 or-
ganizaciones y partidos políticos de 29 na-
ciones del Continente. Fernando J. Mar-
tín, líder del Partido Independentista Puer-
torriqueño, fue quien -como presidente de
la Comisión Electoral de la COPPPAL-, to-

mó la protesta a Alejandro Moreno.

LA REVOCACIÓN DE
MANDATO, ES LEGAL

La senadora tabasqueña Mónica Fernán-
dez, presidenta del Senado hizo ayer la De-
claratoria Constitucional del decreto por el
que se reforman y adicionan diversas dispo-
siciones de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, en materia de
Consulta Popular y Revocación de Mandato.

La declaratoria fue posible luego de que
17 Congresos estatales -Campeche, Ciudad
de México, Colima, Chiapas, Durango,
Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Estado de Méxi-
co, Michoacán, Morelos, Nayarit, Puebla,
San Luis Potosí, Sinaloa, Tlaxcala, Tabasco,
y con el voto en contra del Congreso de
Guanajuato-, tramitaron la reforma que cos-
tó meses de negociación en el Senado don-
de al final se modificó radicalmente el pro-
yecto enviado por el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

La senadora Fernández, indicó que con
esta declaratoria se da cumplimiento a lo que
establece el artículo 135 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos.

SÁNCHEZ BAÑOS EN MVS
La tarde-noche de ayer nuestro compañero
de páginas y amigo de toda la vida, uno de
los pocos profesionales completos -multi-
media dirían hoy los enterados-, Víctor
Sánchez Baños presentó formalmente su
programa de radio: “Víctor Sánchez Baños
en MVS: 102.5 FM”.

Rodeado de amigos, columnistas, edito-
rialistas, cuadros y directivos de los medios,
líderes de la IP, empresarios, políticos y fun-
cionarios que se reunieron en uno de los sa-
lones del Rotary International y Fundación
Rotaria de Paseo de la Reforma, Víctor ex-
plicó sus objetivos y alcances en este nuevo
proyecto de comunicación que surge con
fuerza en un México altamente convulsio-
nado como incierto.

Quienes lo conocemos sabemos que
Sánchez Baños tiene el éxito asegurado.
Hombre de medios, cuenta con la experien-
cia y el profesionalismo que se requiere en
una aventura de esta naturaleza.¡Un fuerte
abrazo y nuestros mejores deseos!

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

Facebook / https://www.
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto Vizcaíno

Diputados y senadores rechazan que Trump
clasifique a “narcos” mexicanos como terroristas

El pa$tel 2020...



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Opinión 11Viernes 29 de noviembre de 2019

El primer año de gobierno de un
Presidente mexicano resulta ser
“harto difícil”, ya que tiene doce
meses para mostrar sus alcances
y su propósito de cumplir sus
compromisos de campaña.

Diferente resultaba ser cuando
los nuevos gobernantes venían
precedidos de la consecuente de-
valuación de la moneda y los prin-
cipales capitales emigraban antes
de esas devaluaciones al ser avi-
sados de lo que se vendría.

En aquellos años no importaba
que las arcas quedaran vacías, ya
que los nuevos Ejecutivos recu-
rrían a préstamos de la banca in-
ternacional y subsanaban las de-
ficiencias y todos contentos.

Algunos ejecutaban acciones
como muestra de la voluntad po-
lítica, para terminar con los sa-
queos y abusos cometidos en las
anteriores gestiones administrati-
vas y unos pocos personajes de
nivel, eran detenidos y procesados,
aunque al poco tiempo alcanzaban
su libertad.

Las acciones se ejecutaban de
acuerdo a las necesidades de los

Presidentes de la República en tur-
no: con López Portillo se envío a
prisión a dos ex secretarios, el de
Reforma Agraria, Félix Barra Gar-
cía y al de Comunicaciones y
Transportes, Eugenio Méndez Do-
curro, aunque este último por so-
lo18 días. Otros políticos de me-
nor jerarquía como Fausto Cantú
Peña, Alfredo Ríos Camarena,
también fueron juzgados.

Miguel de la Madrid también
procedió con un peso pesado de
la política, el ex director de Pe-
mex, Jorge Díaz Serrano, quien
incluso fue desaforado de su cargo
de Senador de la República.

Carlos Salinas de Gortari actuó
contra el poderoso líder del sindi-
cato petrolero, Joaquín Hernández
Galicia (La Quina), depuesto co-
mo tal y acusado de diversos ilí-
citos que lo recluyeron en la cárcel
por muchos años.

Ernesto Zedillo Ponce de
León, dio un fuerte golpe sorpre-
sa con la detención del llamado
“hermano incómodo”. Raúl Sa-
linas de Gortari, quien fue juz-
gado por diversos delitos y pasó

en prisión una década.
Los panistas Vicente Fox

Quesada y Felipe Calderón Hi-
nojosa fueron más benévolos
con la clase política, aunque con
Fox se concretó la detención de
Mario Villanueva Madrid, ex go-
bernador de Quintana Roo, pero
el retorno del priismo provocó
una cacería contras sus antiguos
aliados y Elba Esther Gordillo
Morales, la poderosa dirigente
del magisterio fue detenida bajo
acusaciones fiscales, además de
que un gran número de exgober-
nadores fueron detenidos Duar-
te, Padrés, Borge, Granier, Fla-
vino y Reyna.

En ninguno de los casos ante-
riores se logró recuperar el dinero
sustraído, pero si se distrajo a la
población con la importancia de
estos casos político-policíacos.

Durante el primer año de go-
bierno del presidente López Obra-
dor, se procedió contra la ex titular
de Sedesol y Sedatu, Rosario Ro-
bles Berlanga, se consiguió la re-
nuncia del líder del sindicato pe-
trolero, Deschamps y se abrieron

carpetas de investigación contra
otros ex funcionarios como Emilio
Lozoya, el propio Romero Des-
champs y ahora Ruiz Esparza.

Sin embargo, ante el cambio
de régimen, algunas decisiones
tomadas desde el gobierno han si-
do consideradas erróneas, aunado
al escaso crecimiento económico,
el incremento de la violencia, la
inseguridad y la lucha contra la
corrupción mantienen en vilo el
alma de ciertos sectores de la po-
blación que no se sienten satisfe-
chos con los primeros doce meses
de gobierno.

****
Quién es el personaje de la 4T que
azuza el fuego amigo contra al-
gunos gobernadores que no se ci-
ñen a sus deseos. Todo apunta ha-
cia la oficina de Julio Scherer Iba-
rra, Consejero Jurídico de la Pre-
sidencia, quien resulta ser el que
filtra información falsa para in-
tentar presionarlos. ¿Será llamado
a cuentas o seguirá actuando in-
discriminadamente?

El difícil primer año de gobierno

En aquellos años no
importaba que las arcas
quedaran vacías, ya que
los nuevos Ejecutivos
recurrían a préstamos

de la banca
internacional y
subsanaban las

deficiencias y todos
contentos.

Por Ramón 
Zurita Sahagún

ramonzurita44@hotmail.com

DE FRENTE Y DE PERFIL
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El presidente de Estados Unidos,
Donald Trump, amenazó a México
con la idea de considerar al narco-
tráfico como terrorismo. 

Quizá a muchas personas tomó
por sorpresa esa declaración del
magnate de la construcción, pero la
gran mayoría la esperaba. 

No necesariamente la clasifi-
cación del narcoterrorismo, sino,
alguna otra acción que le reditua-
ra votos. 

Trump se encuentra en campa-
ña electoral para continuar en el
poder cuatro años más, una vez
que termine su periodo presiden-
cial actual. 

México, desde la precampaña
del citado mandatario, sufrió ataques
directos, groseros y abusivos que
festejó la clientela “trumpista”.

Además de calificar a los mexi-
canos de violadores y asesinos, les
dijo que tenían que pagar la cons-
trucción del muro fronterizo Méxi-
co-Estados Unidos.

En la Presidencia, obligó a Mé-
xico a controlar el flujo migratorio
a EU o de lo contrario se aplicarían
aranceles, con incrementos del 30
al 90% a nuestros productos. 

Y la reciente declaración sobre
el “narcoterrorismo”, que no será la
última agresión, provocará reaccio-
nes que poco o nada beneficiarán a
la campaña de Trump. 

México debe estar muy pendien-
te del desarrollo de la idea del pre-
sidente estadounidense que, bien sa-
bemos, no variará.

¿Qué tiene que hacer el gobierno
mexicano para contrarrestar las ac-
titudes virulentas de Trump?

Primero asumir una actitud firme

contra lo que a todas luces repre-
senta una injerencia abusiva, basada
en la ley del más fuerte. 

La diplomacia mexicana jugará
un papel muy importante para bus-
car una solución a lo que parece
no tenerla. 

¿Qué se le podría ofrecer a
Trump para que controle sus ata-
ques a México?

Nada. Salvo la promesa de
que se combatirá con mayor em-
peño a la narcodelincuencia. En
el presente, no se ven los resul-
tados de la lucha contra los cár-
teles de la droga.

Sin embargo, México podría exi-
girle al gobierno estadounidense que
controle la venta de armas que en
nuestro país van a parar a las manos

de los criminales.
Por otra parte, las autoridades de

EU, deben realizar campañas para
reducir el número de drogadictos en
su territorio.

La lucha contra la delincuencia
organizada debe realizarse de co-
mún acuerdo entre México y Esta-
dos Unidos, sin menoscabo de la so-
beranía nacional. Hacerlo de otra
manera provocará conflictos inne-
cesarios entre ambos países. Ojalá
y Trump lo entienda.

LOS MILLONARIOS
Y EL ERARIO

De los “peces gordos”, solo Rosario
Robles, extitular de Sedesol y Se-
datu, se encuentra en  prisión. 

Ella fue acusada de participar

en desvíos de dinero de la llamada
Estafa Maestra. Es la única del pri-
mer nivel de la política que rinde
cuentas ante un juez. 

De los llamados peces gordos,
menos poderosos, se encuentran en-
carcelados dos gobernadores, Javier
Duarte y Roberto Borge, de Vera-
cruz y Quintana Roo, respectiva-
mente.

En el caso de otro de los man-
datarios estatales que es perseguido
de la justicia, César Duarte, exgo-
bernador de Chihuahua, las autori-
dades hacendarias bloquearon 868
cuentas bancarias.

Así lo informó la Unidad de In-
teligencia Financiera de la Secretaría
de Hacienda. Esas cuentas bancarias
tenían registrados más de cinco mil
millones de pesos de personas rela-
cionadas directamente con la red de
corrupción del citado exmandatario
chihuahuense.

De acuerdo con las autoridades
de Hacienda, también se bloquea-
ron otras mil 623 cuentas propie-
dades de terceros, relacionados
con el caso, por 46 millones de pe-
sos. Claro entre las cuentas blo-
queadas se encuentran algunas de
César Duarte.

El ex gobernador tiene varias
órdenes de aprehensión. Aunque
se ignora porque no ha sido dete-
nido. Sus propios adversarios lo
ubican en alguna ciudad de Estados
Unidos y así se hicieron saber a las
autoridades. 

César Duarte ingresó a la política
en el PRI. Su condición económica
era raquítica. Era un modesto ven-
dedor de automóviles seminuevos.
Terminó su administración como
socio banquero.

Feliz fin de semana

aco2742@hotmail.com

PUNTO X PUNTO

Por Augusto
Corro

El “narcoterrorismo”
¿Qué tiene que hacer
el gobierno mexicano
para contrarrestar las
actitudes virulentas de

Trump? Primero
asumir una actitud

firme contra lo que a
todas luces representa
una injerencia abusiva,

basada en la ley 
del más fuerte.

El bebé consentido...
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El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador pidió que se le despo-
jara del fuero y los diputados y se-
nadores de Morena, solícitos y
disciplinados, procesaron las re-
formas constitucionales corres-
pondientes.

El Presidente no dispuso que
también se eliminara el fuero de
los legisladores federales; enton-
ces, diputados y senadores “mo-
renos” operaron para conservar
los privilegios que les conceden
las leyes.

El trabajo no fue fácil, las ini-
ciativas fueron y vinieron, pues
generaron resistencias y, cuando
no, surgieron propuestas adiciona-
les que debieron ser revisadas y
discutidas con un bloque opositor
que mantiene la resistencia hasta
el último momento.

Desde marzo pasado, el Sena-
do anunció “con bombo y platillo”
que se aprobaron las reformas a
los artículos 108 y 111 constitu-
cionales para eliminar el fuero al
Presidente de la República y per-
mitir que sea juzgado en funciones
por delitos del fuero común. Ante-
riormente, la Constitución sólo ad-
mitía que el Presidente de la Re-
pública fuera juzgado en funcio-
nes por traición a la patria.

El proceso parecía fácil de con-
cluir, pues a pesar de tratarse de
una iniciativa del presidente Ló-
pez Obrador, los partidos de opo-
sición aceptaron el cambio, por
considerar que es un adelanto en
el proceso de fortalecimiento de la
democracia nacional.

Los problemas surgieron por-
que en un esfuerzo por mejorar
la iniciativa presidencial, los se-
nadores hicieron un agregado en
el cual establecieron que se reti-
raba el fuero no sólo al jefe del
Ejecutivo, sino también a “los
integrantes de las Cámaras del
Congreso de la Unión”.

Esta modificación se revisó en
la Cámara de Diputados en los úl-
timos días del pasado mes de octu-

bre. La mayoría de Morena y sus
aliados rechazó el agregado, con
el argumento de que en el primer
párrafo del artículo 108 a los legis-
ladores ya se les puede juzgar por
esos y otros muchos delitos.

En consecuencia, la minuta re-
gresó al Senado, donde nueva-
mente la mayoría de Morena y
asociados impuso su número para
aceptar las modificaciones apro-
badas por sus correligionarios de
la Cámara de Diputados, por lo
que en estas reformas sólo queda-
ron comprendidos el Presidente de
la República y los gobernadores
de los estados, pero no los legisla-
dores federales.

La iniciativa fue aprobada en
comisiones del Senado, pero este
paso previo hace suponer que lo
mismo sucederá cuando se discu-
tan los cambios impuestos por los
diputados, pues la proporción entre
las diferentes bancadas es la mis-
ma. Todo depende del número de
senadores presentes al momento

de la votación, pues siempre está
latente el riesgo de que se repita
otro sainete, como el de la contro-
vertida elección de la presidenta de
la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos, Rosario Piedra.

De nueva cuenta, fue inútil la
resistencia de los partidos de opo-
sición. El  vicecoordinador del
PAN, Julen Rementeria criticó que
los diputados suprimieran el “piso
parejo” para el Presidente y los le-
gisladores.

Sorpresivamente entre los se-
nadores en desacuerdo se incluyó
Félix Salgado Macedonio, de Mo-
rena, quien expresó: “Me duele
mucho tener que reconocer y dar-
les la razón a los compañeros opo-
sitores. (…) Dicho en palabras
mexicanas se echaron ‘pa’ tras’ los
diputados, les dio miedo, esa es la
verdad, les dio miedo”.

La ex presidenta del PRI, Clau-
dia Ruiz Massieu, manifestó su

desconcierto por la conducta asu-
mida por los diputados.

“Francamente no entiendo por
qué la colegisladora desestima to-
do lo que nosotros trabajamos, de-
sestima todos nuestros argumen-
tos en los que coincidimos todas
las fuerzas políticas. Insiste en una
propuesta que desde inicio era in-
suficiente, era parcial y no elimi-
naba el fuero y, ahora se pretende
que hagamos como que no diji-
mos, como que no trabajamos, co-
mo que no mejoramos, como que
no consensuamos, me parece un
despropósito”.

“Haiga sido como haiga sido”,
el dictamen quedó listo para  ser
puesto a discusión del pleno a la
brevedad.

LA REVOCACIÓN DE
MANDATO, ES LEY VIGENTE.

En tanto, el pleno de la Cámara de
Diputados declaró vigente la re-
forma a diversos artículos de la
Constitución en materia de revo-

cación de mandato y consulta po-
pular, luego de que ésta fue avala-
da por 17 congresos estatales.

El decreto recibió el voto apro-
batorio de las legislaturas estatales
de Campeche, Chiapas, Colima,
Durango, Guerrero, Hidalgo, Ja-
lisco, Estado de México, Michoa-
cán, Morelos, Nayarit, Puebla,
San Luis Potosí, Sinaloa, Tabasco,
Tlaxcala y Ciudad de México.

Cabe destacar que hubo un
voto en contra y éste provino
del Congreso de Guanajuato,
donde gobierna Diego Sinhue
Rodríguez Vallejo, del PAN,
quien ha tenido diferencias con
el gobierno federal.

Esa fue otra promesa de cam-
paña del presidente López Obra-
dor, pero también generó fuertes
polémicas en las cámaras del
Congreso de la Unión, pues los
partidos que integran el llamado
bloque opositor, PAN, PRI, PRD

y MC, se opusieron desde un
principio a la posibilidad de que
la consulta para la revocación de
mandato se realizara junto con
las elecciones federales interme-
dias, cuando se renueva la Cá-
mara de Diputados.

Para superar las diferencias tu-
vo que intervenir el promotor de
estas acciones, el presidente Ló-
pez Obrador, quien aceptó que la
consulta para la revocación de
mandato se efectúe en el cuarto
año de gobierno. 

La revocación del mandato
aplica para el presidente de la Re-
pública, los gobernadores de los
estados y el jefe de gobierno de la
Ciudad de México.

En el caso del Ejecutivo fede-
ral, la consulta será organizada por
el Instituto Nacional Electoral
(INE), siempre que sea solicitada
por, al menos, el tres por ciento de
los ciudadanos inscritos en el pa-
drón electoral de por lo menos 17
entidades federativas.

EN EL SECTOR PRIVADO DEBEN
ENTENDER QUE MÉXICO

VIVE UNA ETAPA DISTINTA.
El presente año, 2019, no habrá
crecimiento económico y a poco
menos de 40 días que termine el
año será difícil revertir el ciclo de
la economía, pero el año entrante
estará en las manos del sector pri-
vado realizar las inversiones nece-
sarias para que la economía “vaya
más aprisa y genere mayor creci-
miento”, afirmó Luis Niño de Ri-
vera, presidente de la Asociación
de Bancos de México (ABM).

“La calidad de la cartera está
creciendo y está en buenas condi-
ciones. La cartera total al sector pri-
vado de la banca ha crecido en los
primeros 10 meses del año a 8.5 por
ciento, es un crecimiento relevante
cuando la economía no crece”, pre-
cisó el presidente de la ABM.

Añadió que los consumidores
mexicanos cuentan con confianza

para seguir realizando compras,
aunque con mayor prudencia. “Ba-
sado en la solidez de la banca, hay
posibilidad de crecer el año que en-
tra colocando mucho más crédito”.

Niño de Rivera también indi-
có que, pese al entorno de desa-
celeración y limitado crecimien-
to para el país, la economía tiene
sectores que avanzan, tales como
el flujo de remesas de los mexi-
canos residentes en el extranjero,
que este año puede superar un
ingreso por 36 mil millones de
dólares, entre otras cosas.

“Hay varios factores de la eco-
nomía que van bien y que le dan al
consumidor capacidad de servir su
deuda; uno, el crecimiento real del
salario; dos, el volumen de remesas
que está llegando al país, que este
año vamos a rebasar 36 mil millo-
nes de dólares; tres, la confianza
del consumidor y cuatro, la genera-
ción de empleos, por lo tanto esa
capacidad económica que tienen
mejorada del año pasado a esto tie-
ne la cartera de crédito de la banca
en muy buenas condiciones”. 

La trayectoria de Niño de Rive-
ra habla por sí sola; su reputación
es intachable dentro y fuera de
México, además de contar con el
respaldo de su sector. 

Desde que asumió la presiden-
cia de la ABM, ha encabezado un
esfuerzo sin igual, a favor de la in-
clusión financiera y la moderniza-
ción de la banca, siempre pensan-
do en mejorar el acceso para todos
los mexicanos.

De esta manera, la banca en
nuestro país se perfila, cada vez
más, como una institución útil, ac-
cesible y activa en la promoción
del desarrollo de México, ya sea
en la dispersión de apoyos de pro-
gramas sociales, el financiamiento
a MIPYMEs, el fortalecimiento
del sector bienes raíces y la pro-
moción del crédito para activida-
des productivas.

No menos importante es la
transformación de fondo que re-
presenta el Cobro Digital (CoDi)
para millones de mexicanos, el
cual facilita el acceso y uso de ser-
vicios financieros. 

Legisladores de Morena protegen su fuero

riverapaz@infinitummail.com

CLASE POLÍTICA

El presidente no dispuso que también se eliminara el fuero de los
legisladores federales; entonces, diputados y senadores “morenos”
operaron para conservar los privilegios que les conceden las leyes.

Por Miguel 
Ángel Rivera
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DE CINCO ESTRELLAS

Es bien sabido que los hoteles
Four Seasons en el mundo tie-
nen sello de calidad, innovación
y excelencia en el servicio. Ian-
Robert  Ciapara, gerente ge-
neral del inmueble en la Ciudad
de México fue anfitrión de los
representantes de distintos ho-
teles de la marca que se dieron
cita en la capital del país.

Fue así que tuvimos oportu-
nidad de saludar a Lauren Dut-
ton Breen, directora de Relacio-
nes Públicas Four Seasons Resort
Los Cabos at Costa Palmas; Jo-
nathan Reap, director de Rela-
ciones Públicas Four Seasons Re-
sort and Residences Vail; Elea-
nor Gilkes, directora de Relacio-
nes Públicas Four Seasons Whis-
tler y Kate Burkholder, coordi-

nadora Relaciones Públicas Four
Seasons para América.

También, Miguel Peregrina,
director de Relaciones Públicas
Four Seasons Resort Punta Mi-
ta; Dana Berry, directora de Re-
laciones Públicas Four Seasons
Resort Orlando at Walt Disney
World y, Danielle Finnegan, di-
rectora de Relaciones Públicas
Four Seasons Resort Costa Rica
at Peninsula Papagayo.

Los representantes de los dis-
tintos hoteles se refirieron a los
inmuebles, ubicación y noveda-
des: del hotel en Los Cabos –de
reciente apertura—, Lauren di-
jo, tuvo inversión de 800 millo-
nes de dólares. Está a orillas del
mar de Cortés con más de 3 ki-
lómetros de playa de arena blan-
ca. Cuenta con cinco restauran-
tes, granja orgánica, spa y centro
de bienestar. Cuatro piscinas,
campo de golf de 18 hoyos,  cen-
tro para adolescentes y programa
Kids for All Seasons y más.

Al hablar de las residencies
en Vail en Estados Unidos, Jo-
nathan, dijo que es destino pre-
dilecto de los viajeros mexica-
nos. Brinda ambiente romántico
con variedad de servicios.  

Viajar al hotel en Wishtler,

Canadá es pensar de inmediato
en esquiar en nieve, dijo Elea-
nor y agregó es el lugar perfecto
para descansar después de bajar
por las pistas de Blackcomb
Peak y Whistler Mountain. De
estilo alpino, luce trabes de ma-
dera, techos a dos aguas y deta-
lles de piedra, con esencia rústica
pero sofisticada.   

Miguel aseguró que el hotel
en Punta Mita es el “lugar al que
llegas como invitado, te vas co-
mo amigo y regresas como fa-
milia”. Ideal para escapada ro-
mántica, celebración espectacu-
lar o vacaciones familiares inol-
vidables, la filosofía: “mi casa,
tu casa” invita a experimentar el
verdadero espíritu de la hospi-
talidad mexicana.

Para rejuvenecer el cuerpo y
la mente, Dana indicó que el ho-
tel en Orlando, Florida es paraíso
vacacional que combina lo me-
jor en hospedaje de lujo con una
pizca del encanto de Disney.
Ubicado dentro de Walt Disney
World Resort, para huéspedes
con gustos sofisticados. 

El hotel en Costa Rica es ba-
se para explorar esa vibrante ciu-
dad, indicó Danielle, desde ahí
puedes disfrutar fácil acceso a
todo lo que ofrece la animada
capital de ese país con servicios
orientados a la satisfacción de
sus huéspedes, tiene inmenso
spa cubierto y al aire libre. 

Por su parte, Kate, dijo que
la magia de la marca Four Sea-
sons se puede ver en cada esqui-
na, de cada hotel en el mundo.
Lujosas suites de impecable di-
seño, piscinas para adultos, res-
taurantes cinco estrellas, gimna-
sios de última generación, Spas
de clase mundial y mucho más.  

La noticia que entusiasmo a
los ahí reunidos fue el anuncio
de que en el año 2021 llegará la
estrella de la cadena hotelera el
tan esperado Four Seasons Pri-
vate Jet, que actualizará su equi-
po. Será avión completamente
renovado que celebra el pasado
glamuroso con diseño moderno.
El Airbus A 321 valuado en
129.5 millones de dólares con-

tará con diseño 2-2 de asientos
estilo empresarial y capacidad
para 48 pasajeros, 196 pasajeros
menos que el jet privado actual.
El costo del boleto cubre viaje
de 24 días, en el que podrán vo-
lar entre diferentes destinos, con-
siderados lugares exclusivos y
con el servicio que ha caracteri-
zado a la cadena hotelera.  

El Four Seasons Private Jet,
diseñado por Dana Kalczak, vi-
cepresidente de Diseño de la
marca se inspiró en glamur y ele-
gancia que tenían viajes aéreos
de otras épocas pero con atención
especial que busca promover a
través de la comodidad, funcio-
nalidad la interacción espontánea
entre pasajeros que viajarán sin
preocupaciones al saber que des-
de el hospedaje y hasta en el iti-
nerario de actividades se inclu-
yeron experiencias exclusivas.  

Los Private Retreats, con
más de 20 locaciones alrededor
del mundo entre villas y residen-
cias, ofrecen espacio, privacidad
y exclusividad además de servi-
cio y amenidades de lujo. Con
la intención de mantenerse a la
vanguardia en tecnología, la nue-
va app permitirá planear el viaje,
tours locales, cenas, transportes
y mucho más para disfrutar es-
tancia inolvidable en cualquiera
de los hoteles en el mundo.  

El viaje es acompañado por
miembros del personal que in-
cluyen a director de experiencia

del huésped, médico, conserje y
tripulación de vuelo capacitada,
además del chef que cocinará de-
liciosos platillos a bordo. Uno de
los itinerarios permitirá a los pa-
sajeros viajar de Hawái a Londres
con siete paradas intermedias.   

Asimismo, durante la reunión
se aseguró que a finales de año
será la apertura de su primer es-
tablecimiento en España, ubica-
do en el emblemático Centro Ca-
nalejas Madrid. El Four Seasons
Hotel and Private Residences
Madrid incluirá 200 habitaciones
y 22 viviendas privadas, proyecto
enfocado al turismo de lujo de

uso mixto que ocupa 50 mil me-
tros cuadrados junto a la Puerta
del Sol, que albergará también
la Galería Canalejas, novedoso
espacio comercial y gastronómi-
co de 15 mil metros cuadrados.

Por último, Ciapara dio a
conocer algunas aperturas re-
cientes en Montreal, Canadá;
Atenas, Grecia; Filadelfia en la
Unión Americana. En el futuro
abrirán hoteles en Bangkok, Tai-
landia; Madrid, España y Ma-
gève en los Alpes franceses.

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

- Cubre el costo del boleto, viaje de 24 días en el que podrán volar entre diferentes y exclusivos destinos

- A finales de año abrirá en Madrid, España, Four Seasons Hotel and Private Residences, proyecto enfocado al turismo de lujo

- En 2021 llegará el Four Seasons Private Jet, Airbus A321
valuado en 129.5 millones de dólares para 48 pasajeros

Por Victoria
González Prado

Los representantes de los hoteles Four Seasons.

El resort en Los Cabos.

Abrirá a finales de año en Madrid.
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Por instrucciones del Secretario
de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, Víctor Toledo Man-
zur, inició ayer en la demarca-
ción de Puerto Juárez, Cancún,
la demolición de obras no auto-
rizadas que obstruyen el libre
tránsito hacia las playas, con el
objeto de recuperar los accesos
públicos a los arenales.

Al efecto, Rodrigo Hernán-
dez Aguilar, director general de
Zona Federal Marítimo Terrestre
y Accesos Costeros de Semar-
nat, encabezó los trabajos para la
recuperación de las playas que
habían sido privatizadas, de tal
forma que los accesos sean pú-
blicos y que ningún particular
pueda impedir el paso a los me-
xicanos y sus visitantes.

Por ello, el funcionario hizo
un público llamado al goberna-
dor de Quintana Roo, Carlos
Joaquín González, para que visi-
te las oficinas de la
DGZFMTAC: “para que juntos
hagamos un plan para devolver
los accesos a las playas a Quin-
tana Roo, ya que es una deuda
impostergable con la sociedad y
una promesa de campaña de
nuestro señor presidente Andrés
Manuel López Obrador”.

En conferencia de prensa,
Hernández Aguilar pidió al titu-
lar del Ejecutivo estatal que
coadyuve en los litigios para re-
cuperar los accesos públicos a
las playas como es el caso de
Punta Venado, donde se preten-
den crear servidumbre de paso,
por ejemplo.

Insistió el director de Zofe-
mat que la instrucción del Secre-
tario de Medio Ambiente, Víctor
Toledo, es liberar todas las pla-
yas del país y vigilar que no se
viole el acceso a las mismas.

Por otra parte, le informo que
unos 120 mil millones de pesos
será la derrama económica final
que por concepto de turismo se

registrará en la capital del país
en 2019, periodo en el que se ha-
brán generado casi 300 mil nue-
vos empleos directos e indirec-
tos en este sector, según el Se-
cretario de Turismo de la Ciudad
de México, Carlos Mackinlay.

“Vamos a cerrar bien el año
en esta Ciudad de México, yo di-
ría que mejor de lo que teníamos
previsto al inicio, gracias a un
fuerte impulso del turismo ex-
tranjero, del turismo internacio-
nal”, expresó el funcionario.

“Cerraremos este año con
14 millones de personas que se
hospedan en hoteles; 13 millo-
nes y un millón en platafor-
mas. Y vamos a cerrar el año

con una derrama económica
muy importante de cerca de
120 mil millones de pesos”,
expresó al hacer notar que el
turismo es un asunto de mucho
trabajo de micros, pequeñas y
medianas empresas a las que
van dirigidas estas asesorías.

Al comentar en el marco de
las Asesorías en el Desarrollo de
Productos Turísticos, dijo que
como parte del programa Turis-
mo de Barrio contribuyen al ob-
jetivo general de éste que consis-
te en diversificar la oferta turísti-
ca de la capital del país, median-
te el desarrollo de productos tu-
rísticos en la zona oriente.

El Secretario de Turismo,
Carlos Mackinlay, precisó que
estas asesorías beneficiarán a
emprendedores turísticos que es-
tén por iniciar negocios turísti-
cos o que ya los hayan empeza-

do: guías de turistas, artesanos,
cocineras tradicionales, colecti-
vos culturales y otras pequeñas y
medianas empresas del sector.

El responsable de la política
turística de la Ciudad de México
explicó se trata de que estas ase-
sorías sirvan a los nuevos presta-
dores de servicios para desarro-
llar sus habilidades y destrezas
como emprendedores turísticos,
a través de asistencia técnica es-
pecializada con la finalidad de
generar ideas de negocios y pro-
yectos turísticos integrados.

Al hacer notar que se espera
una participación de 400 em-
prendedores turísticos, dijo
también que mediante la asis-

tencia técnica ya se les impulsa
a las micros, pequeñas y me-
dianas empresas, y recordó que
en octubre se llevó a cabo un
Laboratorio de Innovación So-
cial, en el que los emprendedo-
res identificaron ideas de nego-
cios para el sector.

Afirmó que con estas aseso-
rías, también se pretende que
aterricen sus ideas de negocios e
integren proyectos turísticos: lo
mismo venta de artesanías, pre-
paración de alimentos tradicio-
nales, que transportación y guía
de turistas.

Dijo que con esta estrategia,
el gobierno capitalino fomenta
la actividad económica y el em-
pleo a través del desarrollo de
productos turísticos en demarca-
ciones, barrios y colonias al
oriente de la ciudad en las que se
han identificado puntos que ha-

brían de resultar de interés para
el turismo del interior del país,
los propios habitantes de la capi-
tal y, desde luego, para el turis-
mo extranjero.

Y al mismo tiempo, remarcó,
que los visitantes tendrán más de
lo que tradicionalmente ha ofreci-
do la CDMX: además de Chapul-
tepec, el Centro Histórico y Xo-
chimilco, por ejemplo, el turismo
conocería atractivos en alcaldías
como Gustavo A. Madero, Izta-
calco, Iztapalapa, Milpa Alta,
Tláhuac, Venustiano Carranza; la
zona oriental de Coyoacán y una
parte de Xochimilco.

En otro orden de ideas, le co-
mento que en los Estados Uni-

dos hoy se celebra el Black Fri-
day, y desde 2015 la compañía
Recreational Equipment, Inc
(REI) anunció que no solo cerra-
ría todas sus tiendas en el día de
compras más grande del año, si-
no que también daría a todos los
empleados el día libre para dis-
frutar de la naturaleza.

Su campaña tiene un objeti-
vo muy claro:  alentar a todos
los demás a hacer lo mismo.
Pronto, la idea de #OptOutside
(#PrefiereLaNaturaleza) se ex-
pandió de una forma increíble
en las redes sociales en tan solo
24 horas, consiguiendo que
más de 1.4 millones de perso-
nas pasaran ese día pensado pa-
ra las compras, al aire libre.
Además, más de 150 otras
compañías se unieron a REI pa-
ra cerrar sus puertas, logrando
que cientos de parques estatales
se abrieran de forma gratuita. 

Cuatro años después, #Op-
tOutside se ha consolidado co-
mo un movimiento con mucha
fuerza, al seguir alentando a los
consumidores en EU a darse de
baja de la locura de las compras
el día siguiente al Día de Acción
de Gracias y hacer algo, cual-
quier cosa, al aire libre. Es una
oportunidad para estar con fami-
liares y amigos en lugar de pe-
lear en los pasillos las tiendas
comerciales.

Las personas en todas par-
tes, independientemente de su
edad, sexo o raza, deben cono-
cer el poder transformador del
aire libre. El conectarnos con
la naturaleza nos hace más sa-
ludables y felices, como indi-
viduos y como sociedad. Ade-
más, el aire libre es una de las
mejores experiencias para en-
señar a las personas a superar
las divisiones, puesto que ten-
demos a dejar de lado las dife-
rencias cuando se nos presenta
la magnificencia de estar en la
naturaleza, sin importar nues-
tras creencias o perspectivas.

En Descubre El Bosque ha-
cen un llamado a la comunidad
latina para unirse a este movi-
miento y continuar con las festi-
vidades del Día de Acción de
Gracias pero en la naturaleza;
una oportunidad única de tomar
acción ante los problemas que
genera el consumismo a nivel
mundial y salir a conocer par-
ques y bosques nacionales o es-
tatales.

Vivimos en una sociedad ca-
da vez más urbanizada, por lo
que todos necesitamos encontrar
tiempo para respirar aire fresco y
reflexionar. Pasar tiempo al aire
libre nos llena de energía y moti-
va a seguir con la rutina. Aquí en
México somos felices con nues-
tros tianguis y mercados sobre
ruedas, ¿o no?; empero lo ante-
rior, será motivo de posterior
análisis en otra entrega de HO-
RA 14.

mauricioconde59@outlook.com
Twitter: @mauconde

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

Recupera Semarnat accesos 
públicos en Playas de Cancún

Por ello, el funcionario hizo un público llamado al gobernador 
de Quintana Roo, Carlos Joaquín González, para que visite las oficinas 
de la DGZFMTAC: “para que juntos hagamos un plan para devolver los

accesos a las playas a Quintana Roo, ya que es una deuda impostergable
con la sociedad y una promesa de campaña de nuestro señor 

Presidente Andrés Manuel López Obrador”.
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Ciudad de México.– El argentino Raúl
Martins Coggiola fue capturado el 3 de
octubre pasado en Cancún, Quintana Roo,
siguiendo una orden de detención provi-
sional con fines de extradición, solicitada
por el gobierno de Argentina, por los de-
litos de trata de personas y lavado de di-
nero, más tarde, el imputado solicitó el
beneficio de llevar en libertad su proceso
de extradición, mismo que le fue negado
por ser un amparo improcedente.

Luego de su aprehensión, se celebró
una audiencia en la que solicitó la mo-
dificación de la medida cautelar de pri-
sión preventiva, pero Artemio Zúñiga
Mendoza, juez de control del Centro
de Justicia Penal Federal del Reclusorio
Norte, rechazó concederle la libertad
provisional.

El extraditable, más tarde presentó
un amparo ante el juez Jorge Antonio
Medina Gaona tratando de revertir la
decisión, pero su demanda de garan-

tías fue desechada por ser improce-
dente, según registros del Poder Judi-
cial de la Federación.

El juez Medina declaró:  “De tal ma-
nera que el juicio de amparo resulta im-
procedente respecto a los ‘actos intra-
procesales’, como el que aquí se reclama;
es decir, un acto acontecido durante la
tramitación del procedimiento seguido
en forma de juicio, pues este no causa
agravio en la medida que puede ser sub-
sanado en caso de que la resolución de-
finitiva que se dicte en dicho procedi-
miento, sea beneficiosa o no perjudicial
a los intereses legales de quien pretenda
acudir a la instancia constitucional”

El argentino ya presentó una queja ante
el Sexto Tribunal Colegiado Penal con el
propósito de que su amparo sea admitido
y tramitado por el juez Medina.

Se dice que el ex agente de la Secre-
taría de Inteligencia del Estado (SIDE)
de Argentina regenteaba la prostitución
VIP en varios centros nocturnos en la Ri-
viera Maya, con la protección de funcio-
narios estatales y federales.

Se dice que el ex agente de la
Secretaría de Inteligencia del
Estado (SIDE) de Argentina

regenteaba la prostitución VIP
en varios centros nocturnos en

la Riviera Maya, con la
protección de funcionarios

estatales y federales.

El datoEn proceso de extradición 

Niegan libertad al argentino
acusado de “trata” en Q. Roo 
Amparo fue rechazado por el juez por ser improcedente

Durante la madrugada 

Comando armado balea camioneta en Playa del Carmen
Playa del Carmen.- La madru-
gada de este jueves se perpetró
un ataque que afortunadamente
no hubo heridos, pero lo que sí
dejó fue un mensaje, una ame-
naza posiblemente para los pro-
pietarios de una camioneta que
fue baleada por un comando ar-
mado, que tras el acto huyeron,
pero dos fueron capturados.

El ataque ocurrió en la entrada
al fraccionamiento Real Bilbao,
donde vecinos dijeron haber escu-
chado cuatro disparos a eso de las
2:30 de la mañana, que se impac-
taron contra de una camioneta que
tuvo daños en su parte trasera.

Por lo anterior, agentes de la
Policía Municipal, se movilizaron
en la zona y tras la denuncia de al-
gunos testigos, arrancaron la per-
secución de una motocicleta y un
Honda Azul, vehículos en los que,

se dice, los responsables habrían
huido. Finalmente, en la avenida
Constituyentes hallaron la moto
abandonada y el camino bloquea-
do con piedras.

Investigaciones preliminares
indican que los responsables se
dieron a la fuga a pie, por lo que
la Policía Municipal logró detener
a dos de ellos, quienes además
portaban armas de fuego y se re-
sistieron a la aprehensión.

Los detenidos fueron entrega-
dos a las autoridades correspon-
dientes para iniciar la investiga-
ción y dar con el móvil de este ata-
que, que finalmente no dejo heri-
dos, pero si muchas preguntas en
relación al actuar de los delincuen-
tes. Se presume de una amenaza
a los propietarios de la camioneta,
aunque no hay aún versión oficial
de la policía. 

El extraditable Raúl Martins presentó un amparo ante el juez tratando de revertir la decisión, pero
su demanda de garantías fue desechada.

Agentes de la Policía Municipal, se movilizaron en la zona y tras la denuncia de algunos testigos, iniciaron la
persecución de una motocicleta y un Honda Azul.
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Tu sensibilidad estará en armonía y se reflejará en tus
relaciones con el resto del mundo.

Tu imaginación estará muy viva, y también tu capacidad
para transmitir ideas.

Descubrirás que esa persona que siempre te presta ayuda,
en realidad, lo hace por amor.

Te levantarás de la cama con muchas preguntas a las que
esperas dar respuesta pronto.

No te sentirás ni bien ni mal, sino, simplemente algo
desorientado-a.

No tengas miedo a abrirte a nuevas maneras de ver la
vida, pues lo necesitas.

irás encauzando el rumbo de tu vida, aunque aún te queda
mucho por aprender.

Tu vida social se verá muy activada, aunque tal vez, sea
debido a problemas familiares.

Procura expresarte con las palabras adecuadas, así, nadie
malinterpretará tus palabras.

Si te decides a analizar tu mundo emocional, descubrirás
aspectos interesantes de ti.

Tu capacidad de análisis y comprensión estará aumentada
varios niveles.

Emprende nuevos estudios que te interesen. No te pares,
sigue avanzando.

TIP ASTRAL

TUMI. Se cuelga
en las casas para
atraer la buena suer-
te, la abundancia y
alejar el mal.

Fibra: Una dieta alta en fibra, baja en
grasa y azúcar desde una edad tempra-
na ayuda a reducir los riesgos en la
edad adulta de padecer el Síndrome
del Ovario Poliquístico. Consume ger-
men de trigo, salvado, cebada, centeno,
avena, alcachofa, espinacas, acelgas,
higo, ciruela, dátil, alubias, almendras
y cacahuetes.

Zinc: Contribuye a la división ce-
lular que se lleva a cabo durante el
proceso de desarrollo del feto, mien-
tras que su carencia puede disminuir
la producción de óvulos saludables.
El zinc es el único mineral que ha de-
mostrado lograr un incremento de las
tasas de fertilidad. Consume carne ma-
gra, pollo, marisco, huevos, cereales,
jengibre y levadura de cerveza.

Hierro: Si hay insuficiencia de hie-
rroal comienzo del embarazo incremen-

ta el riesgo de desarrollar anemia pos-
parto, reduciendo, entre otras cosas, la
energía de la futura mamá. Consume
carne magra, pescado, pollo, huevos, al-
gas, brócoli, espinacas y perejil.

*** Si tienes dudas relacionadas
con moda, hogar y belleza, 

envíanoslas a:
diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las
respuestas.

Para que seas fértil
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1978.- Nace la actriz po-
laco-mexicana Ludwika
Paleta Paciorek. Trabaja
en cine, teatro y televi-
sión. Comienza su carre-
ra con las telenovelas in-
fantiles “Carrusel” de
1989 y “El abuelo y yo”.
Recientemente estuvo en
la serie “La querida del
Centauro” y en la cinta
“Rumbos paralelos”, ade-
más de obras como “Los
hijos también lloran”.

Solución

DIFERENCIAS

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico

divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres

Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las

purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?

3

1

2

4

5
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El periodista José Luis Arévalo Piña recibió
Premio Especial a la trayectoria en televisión
que otorga la Asociación Nacional de Locu-
tores, que preside Rosalía Buaún, en la vi-
gésima edición de esta entrega.

Esta distinción fue la oportunidad para
hacer un recuento de los momentos más des-
tacados de estas casi tres décadas al servicio
de la información de Arévalo Piña.

“Son ya 28 años de trayectoria, de tra-
bajo en los medios y cada día contento por-
que un reconocimiento así me obliga a es-
forzarme más, a dar cada día lo mejor”, co-
mentó el periodista.

“Haber cubierto guerras, eso ha marcado
un antes y un después en mi carrera, espero
algún día volver a tener una oportunidad así,
ahora esperamos  que los nuevos proyectos
nos den muchos frutos”.

“Lo bonito del periodismo es que me ha
dado la oportunidad de estar en varios me-
dios, la televisión, la radio, y ahora en la
parte digital, es un constante aprendizaje ,

todos los día, le agradezco al periodismo
que me ha dado la oportunidad de estar en
tantos lugares y de recibir tantos elogios, y
además lo hago con el corazón porque me
gusta”, dijo Arévalo Piña.

TRAYECTORIA PERIODÍSTICA
José Luis Arévalo Piña es periodista y co-
rresponsal de guerra, es actualmente director
de información de Siete 24 Noticias y titular
de la emisión matutina de noticias de Tele-
visión Mexiquense.

De 2005 a 2016  fue Director de Infor-
mación Internacional de Noticieros Televisa,
de lunes a viernes conduce la emisión del
programa En Voz Alta, que se transmite en
TVCUN en Cancún, Quintana Roo y  es con-
ductor de noticias en Foro TV. También  ha
sido columnista de varios diarios, entre ellos,
El Universal. Es hijo del músico Pepe Aré-
valo y de la bailarina Ana María Piña. Egre-
sado de la Escuela de Ciencias de la Comu-
nicación de la Universidad Intercontinental.

Inició su carrera en 1990 como asistente de
producción de CEPROPIE, y a partir de 1992
se desempeñó como camarógrafo, editor y
corresponsal de Televisa en Europa. Ha sido
reportero y conductor de diversos programas
televisivos y radiofónicos La Asociación Na-
cional de Locutores  tiene el objetivo de re-
conocer e impulsar la profesionalización de
los locutores, siempre conscientes de la im-
portancia y responsabilidad de portar un mi-
crófono. Una de sus misiones es reconocer
el trabajo esforzado, honesto y profesional.

Reconocimiento especial por trayectoria en televisión

Asociación Nacional de Locutores 
entrega premio a José Luis Arévalo 

José Luis Arévalo Piña recibió el Premio Especial a la
trayectoria en televisión que otorga la Asociación Nacional
de Locutores, que preside Rosalía Buaún.

José Luis Arévalo Piña es
periodista y corresponsal de

guerra; es actualmente Director
de Información de Siete 24

Noticias y titular de la emisión
matutina de noticias de
Televisión Mexiquense.



Cancún: su propia hija los 
denunció ante autoridades

PADRES
VIOLADORES

PADRES
VIOLADORES

 Los ultrajadores 

quedaron vinculados 

a proceso, con  
prisión preventiva
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Los hechos ocurrieron en  
la Región 74, donde la menor 
habitaba con sus progenitores; 
fueron cuatro años los que  
debió soportar las vejaciones >3


